

LA ÚLTIMA HORA

DOS EDICIONES DIARIAS.

Diario de la noche, de información, literario y artístico

AÑO XI.—NUMERO 3.721

Cierre. La de los correos, á las doce de la tarde.
Palma y pueblos de la línea férrea, seis noche.

Palma de Mallorca. —Martes 14 de Marzo de 1905

Edición para Palma pueblos y de la línea férrea.

DESDE VALENCIA

Los restos de Jaime III

Ceremonial en Valencia. Programa acordado. Ofrecimientos. Varias noticias. — Obsequios al señor Miralles.

Dice *La Correspondencia de Valencia* del día 11:

«La comisión encargada de organizar todo lo referente á la traslación de los restos de don Jaime III á Palma de Mallorca está ultimando el programa, y aunque en definitiva no había nada acordado esta mañana, parece que dicho acto se realizará en esta forma: El viernes, al terminar en la Basílica los divinos oficios matutinos, se organizará la comitiva, formando en ella los cleros parroquiales y Cabildo Metropolitano, que acompañarán á los restos hasta la puerta recayente á la plaza del Miguelete, en donde se rezará un responso.

De allí seguirá el cortejo de la carreta que se fije hasta el Grao. Se está bordando un paño para cubrir la caja que contiene dichos restos. La acreditada empresa de pompas fúnebres «La Soledad» ha ofrecido á la comisión indicada la magnífica carroza imperial que pesee, que presentará con el gusto y lujo que acostumbra esta casa. Irá tirada á la Gran'd'Aumont por ocho caballos empenachados, con sus correspondientes palafreneros.»

Las Provincias, del mismo día, publican el programa completo de los festejos que se celebrarán en Valencia.

Dice así:

«Hoy ha quedado dispuesto todo el ceremonial para la exhumación de los restos del monarca mallorquín Jaime III.

El día 16 por la mañana llegarán, procedentes de Mallorca, el presidente de la Diputación provincial de Palma D. José Socias, acompañado del diputado provincial D. Salvador Vidal y Valls de Padriñas, y dos maceros de aquella Corporación, y el canónigo D. Mateo Rotger, acompañado de un presbítero y el perrigero de la Catedral de la ciudad citada. Los comisionados mallorquines serán esperados por el canónigo Sr. Miralles, autoridades y distinguidas personalidades de Valencia.

El mismo día se verificará el reconocimiento de la urna que contiene los restos del monarca, habiéndose encargado esta operación á dos académicos de la Real de Medicina. Se levantará la correspondiente acta, autorizándola el notario eclesiástico Sr. García Oltra.

El día 17, terminados los oficios divinos de la mañana, se reunirá el Cabildo metropolitano, las comisiones y las personas invitadas, y se dará lectura al real decreto de 2 de diciembre último, autorizando la traslación, y el acta de reconocimiento hecha por los académicos citados, procediéndose, acto seguido, á la entrega de los restos reales á la comisión mallorquina.

Dichos restos serán conducidos cerca del presbítero, cantándose un solemne responso. En este momento la tropa hará la primera salva de ordenanza.

Seguidamente se organizará la comitiva fúnebre, con arreglo á las prescripciones que marca el ceremonial cuando se trata del soberano de la nación, y por las calles de Zaragoza, plaza de la Reina, calle de la Paz, Glorieta, se dirigirá al Puerto. En la Glorieta se hará la segunda descarga, y la comitiva ocupará varios coches, cruzando el camino del Grao.

En el puerto se hará la tercera descarga, y después se procederá al embarque del féretro.

El programa que publica *Las Provincias* se ampliará con nuevos detalles, con lo cual se atraerá la venida á esta capital de muchas personas, de fuera de la ciudad.

El acontecimiento del traslado de los despojos del rey mallorquín coincidirá con la celebración de las *fallas* y la festividad de San José, que aquí en Valencia es muy popular y todo hará que sea mas la animación en ésta.

El Delegado del Cabildo de la Catedral de Palma Dr. José Miralles ha recibido un telegrama del Obispo de Mallorca agradeciéndole en el alma en nombre suyo y del Cabildo y Diputación, cuanto ha hecho Valencia y sus dignas autoridades en el asunto del traslado de los restos mortales del rey D. Jaime.

El Obispo de Logroña, Gobernador civil, Capitán General, Presidente de la *Rat Penat* D. Teodoro Llorente, y muchas otras personalidades se han puesto á las órdenes del canónigo Sr. Miralles para secundarle en la comisión que le ha traído á Valencia.

El catedrático de Huesca Sr. Llabrés me participa que el día 17 llegará á Valencia para asociarse á la comitiva y pañar á Mallorca acompañando los despojos reales. — C.

Un buque-escuela de enseñanza comercial

En el Fomento del Trabajo Nacional de Barcelona se ha celebrado una reunión, en la que se dió cuenta del satisfactorio resultado de los trabajos realizados por la comisión que fué á la corte á practicar gestiones en apoyo del proyecto de D. Juan Antonio Güell, relativo al establecimiento de la enseñanza comercial en un buque escuela.

El programa de esta enseñanza, en relación con los viajes de prácticas, es el siguiente:

Durante el primer curso, el barco-escuela viajará por el Mediterráneo, por Oriente y por el Atlántico, empleando en la navegación cincuenta días y permaneciendo en los puertos descritos cinco días. En Marsella se detendrá treinta días, en Génova otros treinta, en Nápoles cinco, en Grecia diez, en Siria ocho, en Alejandría y Port Said tres, en Philippe Ville tres, en Argel también tres, en Orán dos, en Tángier tres, en Lisboa dos, en La Coruña dos, en Santander dos, en Bilbao dos, en San Sebastián dos, en Burdeos treinta, regresando á Bilbao, donde desembarcarán.

En el segundo curso visitará los Estados Unidos, Inglaterra y el Norte de Europa; saldrá de la Coruña y se detendrá sesenta días en diferentes puertos de los Estados Unidos; de Nueva York se trasladará á Liverpool, en donde permanecerá treinta días; en Londres también treinta días, é igual tiempo en otros puertos de Inglaterra, en Hamburgo se detendrá igualmente treinta días, regresando directamente á Bilbao. En la navegación empleará cincuenta y un días, y en los puertos se detendrá ciento ochenta días.

Durante el tercer curso visitará el África occidental y la América latina, durante la navegación ciento cuarenta días. Permanecerá, además, dos días en Mogador, otros dos en Mazagán, cuatro en Las Palmas, dos en Santa Cruz de Tenerife, treinta en Buenos Aires y Montevideo, diez en La Guayra y Puerto Cabello, veinte en Veracruz, treinta en la Habana y veinte en Puerto Rico, de donde regresará á Santander.

LA ÚLTIMA DERROTA RUSA

LA TOMA DE MUKDEN

Cinco ejércitos japoneses formando un gran semicírculo han caído sobre las fuerzas acumuladas por Kuropatkin al rededor de Mukden para defender la Ciudad Sagrada, capital de la Manchuria.

El franco derecho japonés, á las órdenes de Kawamura, después de apoderarse de Tita, marcha sobre Fu-chun; el ejército de Kuroki, luego de forzar el paso de Michun-tan, se ha presentado al Sur de la capital, persiguiendo los restos de los ejércitos rusos primero y tercero; el centro nipón, mandado por Nodzu, ha forzado las posiciones del Sha; el centro izquierdo, dirigido por Oku, ha conseguido, tras lucha desesperada, avanzar entre la línea férrea y el curso del río Kun, dominando la ciudad por el Suroeste; y en fin, la extrema izquierda japonesa, á las órdenes de Nogi, el vencedor de Puerto Arturo, ha rebasado el Norte de Mukden, comprometiendo la retirada de los rusos.

Estos, agotada la resistencia después de doce días de combate incansante, rotas sus líneas, desbandados los regimientos, abandonados los cañones, fusilados en los desfiladeros, se han refugiado, en confusión, en Mukden por millares, mientras otros pelean á los lados de la vía que comunica con Tienling, para asegurar el escape del mayor número.

Pero, al fin, la noticia fatal ha llegado. Mukden, la capital de la Manchuria, ha caído en poder de los japoneses. No se conocen todavía detalles referentes á las fuerzas rusas que habrán capitulado, ni á la suerte que hayan sufrido las que escapaban hacia el Norte bajo el fuego de la artillería enemiga. No se puede, pues, precisar la extensión del desastre ruso, pero sí afirmarse que el golpe ha sido decisivo y que, tras la rendición de Puerto Arturo, la caída de Mukden significa la pérdida definitiva de la campaña.

Ya no podrá decir el estado mayor ruso que continúan las retiradas estratégicas. La evacuación de la capital de la Manchuria representa, ante los pueblos del Oriente de Asia, la derrota definitiva de los rusos, su inferioridad ante los japoneses.

Porque Mukden, además de su importancia como posición militar, tiene una significación muy grande en la Manchuria. Llamánla *Lein*, que quiere decir la capital, fué residencia de los antepasados de la dinastía imperial china, y allí existen las tumbas de los Liao, de los Kin, de los Chenyang y de los Ming.

Es, por lo tanto, la Ciudad Sagrada, donde aún se conserva el palacio imperial chino con sus tejas de porcelana amarilla; donde aún se levantan los tem-

ACTUALIDAD



EL MARISCAL OYAMA
Vencedor de los rusos en la batalla de Mukden

plos al Cielo y á la Agricultura. Una muralla de adobe, de 18 kilómetros de extensión, la circunda, y dentro un muro de ladrillo, de tres kilómetros de circuito, limita el recinto sagrado.

Centro de una comarca rica, con un comercio floreciente, con una población civil de 150.000 almas, activa y laboriosa, mientras Mukden ha estado en poder de los rusos, las gentes de la Manchuria aún consideraban á éstos como dominadores.

Ahora todo este prestigio ha desaparecido. Allí van, huyendo hacia las tierras heladas del Norte, los que se creyeron conquistadores. Dejan la Manchuria sembrada de cadáveres, inmenso botín de guerra en poder del enemigo y éste dueño de la Ciudad Sagrada.

Inútil será ya que Rusia confíe en las fuerzas que se dice tiene disponibles entre Tienling y Harbin. Tales tropas no representan nada al lado del ejército formidable que acaba de ser derrotado en los alrededores de Mukden. Los japoneses se fortificarán ahora en las posiciones tomadas en la Manchuria, y, dueños de la tierra y del mar, y apoyándose en Corea, podrán, manteniéndose á la defensiva, hacer inútil cuantas tentativas haga Rusia para recobrar el terreno perdido.

Es un hecho curioso que en tiempos antiquísimos, muy anteriores á la fundación de Mukden por los reyes Manchus, estuvieron por esas mismas tierras los antecesores de los japoneses.

En Fu-chun, al Oriente de Mukden, donde los rusos han hecho tenacísima resistencia, existen unas minas de carbón de piedra en las que los ingenieros contemporáneos han encontrado pozos y galerías pertenecientes á edades prehistóricas y con señales manifiestas de que los mineros que aquellas obras ejecutaron poseían rara habilidad y conocimientos verdaderamente extraordinarios.

Tales mineros prehistóricos eran los antepasados de la raza Yamato, que actualmente puebla el Japón; de suerte que en el ciclo de los siglos, vuelven los descendientes de aquellos inteligentes explotadores de tierras manchúes á poner el pie, como conquistadores, en los territorios de donde su raza procede.

Buques centenarios

El decano de los buques que aun surcan los mares es un barco danés, llamado *Las Tres Hermanas*, que fué botado al agua en Runkjobing en 1772.

En el viaje el capitán Cook por las aguas del Antártico, y cuando el almirante inglés Nelson tenía catorce años de edad, estaba dicho barco en la mitad de su primer viaje á las Antillas.

Ciento treinta y dos años lleva este anciano buque trasportando mercancías por todos los mares del mundo.

El barco inglés más antiguo que se ha registrado en el Lloyd tiene veintidós años menos que *Las Tres Hermanas*: es el *Hannah*, de Yarmouth, que registra 108 toneladas y fué construido en 1794, ó lo que es igual, ha vivido en tres siglos diferentes.

Entre los buques centenarios se cuenta también el *Rousseau*, construido en América en 1801; el *Hvatfiskun*, bergantín danés de 195 toneladas, y el *Europa*, construido en igual año en Kraero.

Además de los citados, existen cinco buques mercantes grandes, de casco de madera, que llevan más de cien años de servicio.

Hay también 566 buques navegando cuya edad oscila entre los cincuenta y los cien años.

De éstos, 529 no pasan de 500 toneladas de registro, dato que parece comprobar que los barcos chicos tienen mas vida que los grandes.

De éstos se han construido en Inglaterra 131, y 40 en Noruega. Suecia ocupa el tercer lugar entre las naciones constructoras cuyos buques alcanzan mayor duración; los Estados Unidos vienen después; los españoles ocupamos el quinto puesto en la estadística, y, por último, aparece Dinamarca en sexto lugar, con 25 buques construidos antes de 1850, que todavía navegan.

EJEMPLO QUE IMITAR

La lucha contra la viruela

Leemos en un colega madrileño:

«La lotería que ha organizado el señor conde de Mejorada con el fin de excitar al vecindario para conseguir el mayor número posible de vacunaciones, se encuentra establecida bajo las siguientes bases:

1.ª A toda persona que sea vacunada ó revacuada por médicos municipales á domicilio, en las Casas de Socorro ó en el Laboratorio Municipal, se le entregará una hoja en que así conste, provista de su número de orden y suscrita por el médico que ha practicado la vacunación, con el vistobuono del jefe de la dependencia á que aquel esté asignado.

2.ª Este documento servirá para acreditar, en caso necesario, el cumplimiento de dicha medida y de recibo al portador para el sorteo que se celebrará con la Lotería Nacional de fin de Julio, y en el cual se otorgarán los siguientes premios:

Uno de 500 pesetas para el que posea el número igual al premio mayor de dicha lotería.

Uno de 250 pesetas para el que posea el número igual al del premio segundo.

Uno de 125 pesetas para el que posea el número igual al del premio tercero.

Treinta y cuatro de 50 pesetas para los que tengan números iguales á los treinta y cuatro premios de 1.500 pesetas que se otorgan en la misma lotería.

Dos de 50 pesetas para los que posean los números anterior y posterior al premio mayor.

Dos de 40 pesetas para los poseedores de los números anterior y posterior al premio segundo.

Y dos de 30 pesetas para los que tengan los números anterior y posterior al premio tercero.

Las horas para acudir á las Casas de Socorro son las normales para servicio de las mismas, y por lo que respecta al Laboratorio, el servicio está limitado á los dos á ocho de la tarde.

Tienen opción á esta lotería las personas que sean vacunadas en su domicilio por los médicos vacunadores del Ayuntamiento.

Creemos hacer un servicio al vecindario dando los detalles anteriores de esta original lotería, que tanto elogio ha merecido aun en el Extranjero, más acostumbrados que nosotros á la adopción de medidas de toda clase para conseguir la cooperación del público en beneficio de diversas medidas de higiene pública.

Lecturas ligeras

La prensa en Groenlandia.

«Cómo matar el tiempo en una región donde hiel todo el año y donde todo el año es preciso estar al lado del brasero?»

No existe otro medio que el de leer el periódico.

Y eso, precisamente, es lo que hacen los habitantes de la Groenlandia.

No poseen éstos más que un solo periódico, pero lo devoran desde la cruz hasta la fecha, desde el título hasta el pie de imprenta.

Dicho periódico, que en vano se buscaría en los anuarios, se titula *Katobovnik* y está escrito en esquimal.

Se publica una vez al mes y no se envía más que á los suscriptores.

El precio de suscripción se paga en especie.

Por una marta se envía el periódico durante un año; el abono trimestral cuesta dos ocaas: un número vale un pollo ó una gallina.

Parece que los negocios del *Katobovnik* marchan bien.

Su editor, que no puede estar siempre comiendo volátiles ó martas, las revende con gran utilidad.

La calle más bella del mundo.

Por descripciones que se hacen frecuentemente, se sabe que la calle de Saokville, en Berlín, es la más hermosa del mundo entero. Los americanos, neoyorkinos y chicaguanes creen que ellos son los que tienen la más bien organizada, poblada y ordenada vía pública; pero la verdad es que más que Wide Street, que Canal Street y que Wide Road; la calle citada de la capital alemana es hermosa, bien dispuesta y digna del título que viajeros distinguidos le han aplicado: «la calle más bella del mundo entero».

Un teatro, dirigido por periodistas.

Los directores de los teatros de Londres venían lamentándose, desde principios de invierno, de la falta de público, habiendo llegado alguna á anunciar el próximo cierre.

Un periódico, el *Daily Mirror*, dijo á este propósito que la culpa del desastre teatral se debía á la falta de habilidad de los empresarios para atraer la gente, comprometidos en la gran diario londinense á demostrarlo prácticamente.

A este objeto, el *Daily Mirror* arrendó el *Lyceum* por una semana; contrató artistas, organizó programas y... esto era lo más esencial, disminuyó el precio de las entradas.

La nueva dirección de *Lyceum* debutó el lunes último. Según parece, el público ha correspondido con entusiasmo á la invitación del *Daily Mirror*. En las taquillas del teatro hay *cola* todas las noches, siendo cosa corriente el que aparezca en las mismas, mucho antes de que empiece el espectáculo, el cartel fatídico: «No more seats!» (No hay billetes).

«Cuantos empresarios de teatros madrileños admitirían con gusto la colaboración del *Daily Mirror*!»

Por telégrafo

Frases de García Alix

Madrid 13 á las 15

El Sr. García Alix dice: el resultado de las urnas nos ha favorecido ahora... sólo falta que el cielo haga llover en las provincias necesitadas de agua.

El miécoles se ultimarán los detalles por la comisión de subsistencias.

Derrota de los republicanos

Madrid 13 á las 15

El Gobierno concede importancia á la derrota de los republicanos en Valencia, Logroño y Zaragoza donde tenían gran preponderancia electoral.

Se evidencia—ha dicho el se-

ñor Villaverde—el fervor que se siente por la Monarquía.

Resultado general de las elecciones

Madrid 13 á las 15

El ministro de la gobernación Sr. González Besada declara que el resultado general de las elecciones es como sigue: 260 conservadores, 101 liberales, 99 demócratas, 39 republicanos, 15 carlistas, 8 romeristas y 5 independientes. Franquicia telegráfica.—En honor de Echegaray.

Madrid 13 á las 16:15

URGENTE

El Sr. González Besada ha dicho que no se ha podido conceder la franquicia telegráfica.

El domingo próximo, día 19, se celebrarán festejos en honor del dramaturgo D. José Echegaray.

Se ha autorizado la publicación de periódicos en toda España el domingo día 19 del actual para reseñar los actos que se celebren en honor de Echegaray.

Crisis obrera

Madrid 14 á las 3

Jerez de la Frontera.—El Ayuntamiento ha acordado solucionar la crisis obrera.

Circulan rumores de que en Santander ha habido alteración del orden, habiendo los trabajadores necesitados asaltado las panaderías.

Intervino la guardia, civil dando varias cargas.

La Guerra ruso-japonesa

60.000 heridos—Retirada penosa

Madrid 14 á las 0:40

San Petersburgo.—Un telegrama de Kuropatkin dice que tiene en su ejército 50.000 heridos y que es imposible el cuidarlos.

La retirada á Tieling ha sido penosísima para los rusos á causa de los ríos y caminos muy escabrosos que hacían difícilísima la conducción de convoyes.

Heroísmo de un regimiento

Madrid 14 á las 1:15

San Petersburgo.—El generalísimo Kuropatkin señala el heroísmo demostrado por el primer regimiento siberiano que apesar de perder 1000 hombres consiguió el rescate de la bandera, consiguiendo ponerla á salvo cuando tan solo contaba con 3 oficiales y 150 soldados.

Obreros revoltosos

Madrid 14 á las 2

San Petersburgo.—Los obreros de los astilleros del Estado insistieron en la huelga, y por este motivo se les ha enviado á la guerra.

Los huelguistas de las fábricas particulares serán sometidos al reglamento de movilización militar.

Desmintiendo á los rusos

Madrid 14 á las 2

Paris.—En la legación japonesa se desmientan las afirmaciones de los rusos de que las tropas japonesas violaron la neutralidad pasando por la Mongolia.

Un contralmirante japonés cita casos de que los rusos utilizaron territorios mongoles obligando á los funcionarios de los pueblos chinos á aprovisionar á las tropas moscovitas.

FABRA

CORRESPONSALES ESPECIALES

Las elecciones en Ibiza

Ibiza 13 á las 17:30

He aquí el resultado de las elecciones celebradas en esta isla:

D. Emilio Morales	2481
D. Rafael Moll	2380
D. José Alcover	2288
D. Cándido Llobart	1241
D. Vicente Tur Colomar	869
D. Antonio Serra	704

Los tres primeros son ministeriales, y el cuarto liberal, que han salido triunfantes.

Quedaron derrotados el señor Tur, liberal disidente y el señor Serra, republicano.—Balanzat.

PROBAD EL VINO ADROIT YMBERT

Advertisement for wine featuring a decorative border and text: D. M.ª Francisca Zaforteza y de Togores, VIUDA DE SUREDA, Falleció ayer á las once de la noche.

Advertisement for medicine: Anemia, colores pálidos, Desarrollo de las jóvenes, Hemoglobina líquida Doctor Grau.

Advertisement for oxygen: Oxígeno químicamente puro, La medicina á diario lo emplea para mejor combatir las afecciones respiratorias.

ALCANCE DE LA NOCHE

El ermitaño de Cifuentes

Reconociendo la sima.—Hallazgos sospechosos

Tanto en el reconocimiento que días pasados hicimos, acompañando al redactor de ese periódico, señor Weiss, como en las exploraciones que por los alrededores de la sima vienen realizando algunos jóvenes de esta localidad, habíase observado que de dicha sima se desprendía un olor desagradable, dado el punto de origen, era difícil determinar la causa á que obedecía.

Para comprobar ese desprendimiento de gases moféticos se ha constituido hoy el juzgado en la boca de la sima y he asistido á la diligencia.

Próximos ya á la sima, percibimos claramente el olor á que me refero. La sospecha de que aquellos gases pudieran desprenderse de un cadáver en descomposición, hizo pensar una vez más en la necesidad de explorar la cavidad de la sima.

Entonces, el vecino Perfecto García ofrecióse á bajar á la sima y reconocerla, y una vez obtenido el permiso del juez, el valeroso vecino, atado con fuertes cuerdas, fué descolgado á aquel antro, donde permaneció veintidós minutos.

A diez metros de profundidad y detenido en uno de los salientes de la roca, Perfecto García encontró un papel que recogió, y continuó su descenso.

Ocho metros más abajo halló el explorador otro papel, que también recogió, y subiendo á la boca de la sima entregó los dos trozos de papel al juzgado.

Al moverse el explorador sobre aquel abismo, salen huyendo multitud de moscas de las llamadas carnarias.

Nuevamente descendió el explorador bajando hasta los veintidós metros, y desde allí, descolgó un farol por medio de una cuerda, hasta los cincuenta metros de profundidad.

Según ha manifestado el valeroso explorador, es imposible descender á mayor profundidad sin ir provisto de aparatos adecuados. También ha declarado que, á los veinte metros existe otro subterráneo que se desvía horizontalmente del eje de la sima.

El resultado del reconocimiento de hoy comprueba que es absolutamente indispensable el reconocimiento total y completo de la sima.

El rastreo del ermitaño

Me consta que los papeles hallados en la sima pertenecían á Bibiano Gil. Todo viene á confirmar la creencia de que el ermitaño ha sido arrojado á la sima.

El explorador de ésta ha sido obsequiado con dinero por los que hemos presenciado su generoso y temerario rasgo.

El Ayuntamiento también se propone gratificar á Perfecto García.

El pueblo muéstrase satisfecísimo del celo desplegado por el juez instructor señor González y por el alcalde de esta villa D. Nicolás Martín Sanz.

Más hallazgos.—Intento de fuga.—Los detenidos

Al proceder el juez municipal don Vicente Gil á detener á Francisco Crespo, hermano de la mujer de Olmo, el detenido trató de huir, siendo preciso que la Guardia civil le diera la voz de alto, amenazándole con hacer fuego.

Entre las personas presenciaban el suceso ha sido muy comentada la actitud de Francisco Crespo.

Más detenciones

Han sido detenidos Bernarda Díaz, suegra del pastor Olmo, Julián Silva, cuñado, y otros individuos pertenecientes á la misma familia.

Ha declarado la Cestera, comprobando los malos tratos y amenazas de muerte del pastor al ermitaño.

La tarjeta hallada en la sima es de Ildefonso Poluyo, párroco de Santa Cruz, y el papel es un certificado del santuario de Monte Serrato, dirigido á Bibiano.

El gobernador civil anuncia que llegará hoy con ingenieros de minas y el material necesario para hacer una completa exploración de la sima.

En la sima.—Nuevos hallazgos

Convenidas con el ingeniero las voces de «alto», «bajen», «arriba», para proceder al descenso, desciende el explorador á cuatro metros.

Deteniéndose un momento, y baja hasta los seis metros, en cuyo punto se apaga el candil.

Al llegar á los catorce metros encuentra Perfecto García, á la derecha de la cavidad, una prolongada abertura lateral.

Segue bajando, y al llegar á los 38 metros, dice que ve unos papeles. Recógelos y sigue descendiendo.

Al llegar á los 47 metros, dice que ve otro montón de papeles pero que no puede recogerlos por no haber más cuerda que largar.

En vista de esta dificultad, sube el explorador á la boca de la sima.

Perfecto García aparece jadeante y sudoroso. Abrigasele con mantas, y entrega los papeles hallados al juez.

El público tributa una ovación al valiente explorador.

El gobernador promete á Perfecto García que dentro de tres días le dará el nombramiento de peón caminero.

Los ingenieros son felicitados por las acertadas medidas adoptadas para la exploración.

Perfecto García ha permanecido durante esta exploración sumergido veinte minutos y once segundos.

Un hermano del explorador, llamado León, ha permanecido llorando de emoción en la boca de la sima mientras estuvo sumergido en ésta Perfecto García.

Los papeles del ermitaño

Los papeles encontrados por el explorador pertenecen, según pudo comprobarse desde luego, á Bibiano Gil.

llama Emeterio Martínez Ruiz, natural de Toledo. Como dijera conocer al ermitaño de la Cueva del Beato, le interrogó: —¿Cuándo conoció usted á Bibiano? —Hace tres años, en una peregrinación á Tierra Santa. —¿Qué tiempo estuvo usted en su compañía? —Veintiocho días y al año siguiente volví á verle en Marano. —¿Qué antecedentes tiene usted de Bibiano? —Inmejorables

Nueva exploración

En vista de que la multitud de papeles divisados por Perfecto García en su reconocimiento distaban muy poco de aquel sitio donde el bravo bracero llegó en su exploración, se acordó por el juzgado un nuevo reconocimiento.

Al efecto se empalmó el cable, y á las doce y diez minutos de la tarde, en medio de un silencio sepulcral Perfecto García bajó nuevamente á la sima.

El descenso fué rápido y á los pocos minutos, á mayor profundidad de la anterior alcanzada, se oye gritar al explorador: —¡Aquí hay un bulto grande! ¡Huele muy mal!

La emoción de los que hemos presenciado el acto subió de punto.

¿El cadáver?

El juzgado ordena á Perfecto que suspenda el bulto encontrado cogiéndolo del cable y el explorador dice que no puede cumplir la orden porque el bulto está encerrado en un saco, atado de modo que no es fácil izarlo.

Entonces sube Perfecto García, trayendo consigo los demás objetos encontrados.

El público da muestras de una ansiedad indescriptible. Á la profundidad que se encuentra el explorador es casi imperceptible para los que, impacientes, se asoman á la boca de la sima.

Perfecto recoge y al salir entrega al juzgado los restos de un reloj despertador, un libro, un mango de pluma y una bolsa de asno de las que se usan en campaña.

El explorador asegura que el bulto que ha visto es un cadáver.

Impresiones del explorador

He hablado con Perfecto García, y me dice que le produjo terrible impresión el encontrarse en el fondo de la sima con el fúnebre bulto.

Asegura que es un cadáver, y que cuando intentó subirlo le tocó en una pierna, experimentando una sensación de espanto.

Dice que el cuerpo del muerto está envuelto en una blusa negra y atado por las p emas.

Junto al cadáver recogió unas gafas negras (Bibiano las usaba), que se le cayeron de las manos al fondo del abismo, cuando subía á la boca del mismo.

Era el Ermitaño

A las tres y treinta minutos vuelve á descender á la sima Perfecto García para recoger el cadáver que dice enzontrarse en plano inclinado sobre una meseta, á los 62 metros de profundidad.

Al descender el explorador todos nos preguntamos si volverá á aparecer con el cadáver del ermitaño.

El peregrino, y compañero de Bibiano, que asiste á la terrible empresa de Perfecto García, lora, transido de pena. Llega el explorador á los 62 metros de profundidad, ata el cuerpo inerte de aquel ser humano sepultado en la sima. Se observa la precipitación con que Perfecto quiere llegar á la boca de la sima.

Ya cerca de ésta, cáeselo de las manos el candil con que se alumbraba y pregunta sonriente si vuelve á recogerlo.

Empiézase á subir el cadáver, y Perfecto tiene que volver á descender para auxiliar la fúnebre tarea. El cadáver tropieza en los salientes de la roca y es preciso salvar estas resistencias.

Antes de esta nueva inmersión en el abismo, nos dice Perfecto que el cadáver

está en calzoncillos y envuelto en una especie de manta oscura. ¿Será esta la capa romana que desapareció con el ermitaño, su propietario? A las tres y veinticinco sale nuevamente el explorador con el siniestro hallazgo.

Aparece el cadáver á la vista de los espectadores y un clamor general de horror se extiende por aquellos ambientes.

El cadáver, que presenta un aspecto horrible, es el del ermitaño. El gobernador dirige elocuentes y sentidas frases al pueblo, encomiando las virtudes del muerto, y recomienda cordura á todos ante la revelación que acaba de hacer el abismo explorado.

El pastor, convicto y confeso

A las cuatro y cuarto de la tarde, cuando el juzgado había decretado ya que se elevará á prisión la detención sufrida por el pastor Vicente Olmo, éste ha manifestado al alcalde que deseaba declarar.

En efecto, Vicente Olmo ha declarado que mató al ermitaño desnucándolo y que lo tuvo veinticuatro horas guardado en el Santuario.

Si lo declaro parece que ha dicho Olmo, es porque sé que han registrado la sima, y se que estoy descubierto. —Serrano Batanero.

Exposición de 1906 en Bilbao

Con respecto á una exposición que en 1906 se ha de celebrar en Bilbao, un colega escribo lo siguiente: «La Asociación de Arquitectos de Vizcaya lleva con gran ahinco adelante los trabajos de organización de la proyectada Exposición de Arquitectura, que deberá coincidir con el Congreso Nacional de Arquitectos que ha de celebrarse en nuestra villa el próximo año.

En la última sesión celebrada se aprobó el presupuesto de la instalación y se presentaron la mayor parte de los pabellones que han de formar aquella.

En todos ellos han procurado sus autores obtener el mayor efecto decorativo dentro de la economía que es necesaria, dado el carácter provisional de los edificios.

El presupuesto de gastos se compone de las partidas siguientes: Pabellón de industrias, de 100 por 32 metros, 150.000 pesetas.

Idem de arquitectura, de 25 por 60 idem, 90.000 idem.

Dos idem de artes decorativas é industrias artísticas, 120.000 idem.

Restaurant, 65.000 idem.

Kioscos para conciertos, para venta de periódicos, retrates, urinarios, etcétera, 9.000 idem.

Puerta principal y cerramientos, 60 mil idem.

Almacén para mercancías y productos, 5.000 idem.

Arreglo de paseos, jardines, etc. 30 mil idem.

Alumbrado eléctrico (instalación y consumo), 45.000 idem.

Oficina de administración, premios, gastos de transporte y embalajes, conciertos, etc., 85.000 idem.

Total, 659.000 pesetas.

La recaudación de fondos para llevar á cabo el proyecto se calcula de la siguiente manera: Productos de entrada á la Exposición, 100.000 pesetas.

Derechos de ocupación de superficie en el pabellón industrial, 2.000 metros cuadrados, á 35 pesetas, 70.000 idem.

Idem id. en las instalaciones al aire libre, 1.000 metros á 10 pesetas, 10.000 idem.

Instalaciones de diversos espectáculos de pago, 10.000 idem.

Arrendamiento del restaurant y los kioscos de venta, 5.000 idem.

Venta de los edificios después de terminado el certamen, 60.000 idem.

Idem del material de instalación eléctrica, 10.000 pesetas.

Total, 265.000 pesetas.

El bosque de Bellver

Hoy ha quedado terminado el desalojamiento de los útiles pertenecientes al ramo militar.

También se ha desmontado el teléfono colocado en el castillo.

Actualmente los ingenieros están blanqueando los sitios donde se han efectuado obras.

Probablemente esta semana se hará la entrega definitiva al Administrador del Real Patrimonio.

Documento curioso sobre murallas

Sirviendo de envoltorio á un cartucho de monedas de cobre una persona amiga nuestra ha encontrado por casualidad el original del telegrama que recibió en Madrid el entonces Diputado á Cortes D. Eusebio Pascual y Orrios y que desde aquí le dirigieron los prohombres del partido republicano respecto al derribo de las murallas á la raíz de haberse proclamado la República.

Como documento de actualidad ahora que en breve comenzarán el derribo del baluarte de San Antonio y del Socorrador lo publicamos á continuación: «Pascual Orrios, diputado.—Jueves ira exposición corporaciones pidiendo derribo muralla San Antonio, Pintada —Interesa autorización comenzar derribo—Prestio Corporaciones, Comités comprometido—Tres días contememos puertan.—Amazaron barrenar columnas.—Situación grave.—Venga seguida autorización.—Alcalde, Oliver Presidente Diputación, Marroig Comités Provincial y municipal.—Manera Vidal.

Comunicado á las nueve horas 20 minutos del 17 de Febrero de 1873.—El Jefe de servicio, Valladares.—Hay un sello que dice «Gabinete Central.»

El yacht «Gitana»

Ayer tarde fundó en nuestro puerto, procedente de Valencia, el yacht de recreo «Gitana» con bandera austríaca.

Dicho buque es propiedad del Conde Ladislao Szapay, desplaza 157 toneladas y va tripulado por 35 hombres al mando del capitán D. R. Alejandro Kurtska.

No lleva más carga que su equipo y once pasajeros que juntamente con el conde se han propuesto visitar algunos puertos del Mediterráneo.

Detencion de un ladrón

El cabo de la guardia civil de Sineu ha puesto el silbeteo al Sr. Gobernador: «Al anoecer del día 10 del actual llegó á noticia del que tiene la honra de suscribir que por los alrededores de esta población se había visto merodear un sujeto desconocido que iba armado de escopeta, en vista de lo cual salió con la fuerza de este puesto, habiendo logrado á las nueve del día siguiente encontrar su pista y detenerle en el bosque del predio Son Clopús de este término, resultando ser un tal Gabriel Vivas Solivellas, de 22 años de edad, natural de Muro, con antecedentes penales requisitoriales civil y militar, el cual desde primeros de Febrero del año actual, venia siendo objeto de la persecución de la fuerza de este puesto, pues tenia en alarma los campesinos de esta demarcación. Interrogado convenientemente confesó que hace unos ocho meses va rondando por diferentes pueblos de la isla, sustentándose del robo; y que—

probad que desde últimos de Enero del presente año lleva saqueadas diez casetas de campo de este término, Petra y Montuiri violentando puertas y rompiendo tejados; de las casetas ha robado una escopeta, unas tres pesetas, unas tijeras de podar, una manta de cama, unas botas nuevas, varias prendas de vestir, tres cuchillos, algunos embutidos, y cuantos comestibles le han sido necesarios.»

Ha sido puesto á disposición del Juzgado.

Centenario del Quijote

Para contribuir á que en esta provincia se conmemore dignamente el tercer centenario de la publicación del Quijote, la Junta Directiva del Centenario ha acordado celebrar un Certamen Literario y Artístico, para el cual se han ofrecido los premios que á continuación se expresan, á las mejores composiciones que se presenten sobre los temas enumerados en el programa

Programa

Premio del Excmo. Ayuntamiento de Palma.—Poesía, con libertad de asunto y metro, preferiéndose en igualdad de circunstancias, la que se relacione con el objeto del Centenario.

Premio de la Excmo. Diputación Provincial. Poesía inspirada en la vida ú obras de Cervantes.

Premio del Ilmo. Sr. Presidente de esta Audiencia Territorial.—Poesía inspirada en el Quijote.

Premio del Excmo. Sr. Capitán General de Baleares.—Composición en prosa ó verso, dedicada á Cervantes como soldado.

Premio del Ilmo. Sr. Obispo de Mallorca. Trabajo en prosa, en el que se ponga de manifiesto el espíritu genuinamente cristiano del Quijote.

Premio del M. I. señor Gobernador Civil de esta Provincia. Composición en prosa, sobre la: «Influencia del Quijote en la difusión de la civilización española.»

Premio del M. I. Colegio de Abogados de Palma. Comentario al último capítulo del Quijote.

Premio del Ilustrísimo Cabildo de esta Santa Iglesia Catedral.—Los consejos políticos de Don Quijote á Sancho Panza, y su armonía con los Libros sapienciales de la Sagrada Escritura.

Premio de la Real Sociedad Económica de Amigos del País. Exposición del concepto que mereció Cervantes á los escritores españoles de su época.

Premios del Instituto General y Técnico de las Baleares.—1.º Narración del

cautiverio de Cervantes en Argel. 2.º Estudio crítico de la novela Rincónete y Cortadillo. A estos premios sólo podrán optar los alumnos del mismo Instituto ó los que lo hayan sido en los últimos cinco años.

Premios de la Escuela de Artes é Industrias de Palma. (Exclusivos también para sus actuales alumnos ó los que lo hayan sido en los últimos cinco años.)

Se adjudicarán en número de tres, á los bustos de tamaño natural, vaciados en yeso, de Cervantes, Don Quijote y Sancho Panza.

Premio del Círculo de Bellas Artes.—Dibujo alusivo al Quijote.

Premio del diario La Almudaina.—Artículo sobre el tema: «La vida española á través de las Novelas Ejemplares.»

Premio del diario LA ULTIMA HORA.—Artículo sobre el tema: «¿Es conveniente declarar obligatoria la lectura del Quijote en las escuelas de primera enseñanza?»

Premio de la Junta Directiva del Centenario.—Composición musical [que reúna á su mérito condiciones idóneas para ser ejecutada por los elementos orquestales del país, al celebrarse la solemnidad del Certamen.

Condiciones

I. El Jurado, además de conceder el premio á la composición que estime más notable, sobre el tema respectivo, podrá otorgar uno ó más accessits.

II. Todos los trabajos que concurren al certamen, deberán ser originales é inéditos.

III. Los trabajos literarios que opten á los premios del Excmo. Sr. Capitán General, del M. I. Sr. Gobernador civil y del Instituto General y Técnico, estarán escritos en lengua castellana. En los demás podrá usarse indistintamente la castellana ó la mallorquina.

IV. Los premios consistirán en objetos artísticos ú obras de autores notables.

V. Los trabajos literarios se remitirán al Sr. Director del Instituto General y Técnico, y los artísticos al señor Director de la Escuela de Artes é Industrias; acompañándose á unos y otros, en sobre cerrado, el lema y el nombre y apellido del autor, en la forma acostumbrada.

VI. El plazo de admisión de las composiciones terminará el día 25 de Abril próximo.

VII. Formarán el Jurado los señores D. Juan Alcover, presidente, D. Magín Verdagué, D. Gabriel Maura, D. Ricard Anckerman, D. Juan Marqués y Luigi, D. Andrés Torrents y D. Gabriel Alomar, secretario.

VIII. En caso de considerar el Jurado insuficiente el mérito de las obras presentadas, quedará sin adjudicar el premio respectivo.

IX. Se anunciará oportunamente la fecha y el local en que haya de celebrarse la solemnidad adjudicación de los premios y proclamación de los autores premiados.

Palma de Mallorca, 11 de Marzo de 1905. El Gobernador-Presidente, Santiago Jalón.—El Secretario, Mateo Obrador.

Caciquismo

Mucho se ha hablado del caciquismo. Se decía que la palabra había pasado á la historia, por que ya no se ejercía en Palma.

La palabra vuelve á resurgir.

Otra vez la prensa podrá dar cuenta de hechos caciquiles que comienzan á ponerse en práctica.

Todo ello, obedece al resultado de las elecciones del domingo.

Los republicanos, ante la derrota, quieren tomar la revancha, pero lo hacen, no llevando votos á las urnas, sino empleando procedimientos caciquiles, como en aquellos tiempos por ellos tan detestados.

Véanse algunos botones de muestra.

Desde ayer por la mañana, el teniente de alcalde de Santa Catalina Sr. Quijada hace retirar de las aceras todos los útiles pertenecientes á las casas de los monarcas, haciéndolos cumplir lo que se ordena en las ordenanzas municipales pero teniendo tolerancia con otros.

En la mañana de hoy, un colchonero intentaba, en Santa Catalina, confeccionar un colchón en la vía pública. Como el alcalde de barrio había recibido orden de que la vía estuviera desocupada, fuere al colchonero no permitiéndolo.

Este se fué en queja al teniente de alcalde y el colchón se hizo en la calle. Es mas, el alcalde de barrio fué amonestado por el Sr. Quijada.

El Alcalde, con el fin de no tolerar ciertas exigencias de los republicanos, ha ordenado, que desde hoy, quedara desocupada de vendedores, el solar en que antes se levantara la illeta de Can Buia.

En la Audiencia

Señalamientos

Nuestra información

Asuntos municipales

Mañana el Ayuntamiento celebrará sesión. Los asuntos que se hallan fijados en la orden del día son los siguientes: Acta y cuentas.

Dictamen de la Comisión de Fomento y Beneficencia presentando el proyecto y pliego de condiciones para dar á pública subasta la construcción de 14 sepulturas de primera clase en la vía de la Cruz y 18 de segunda clase en la de la Harmonia.

Otro proponiendo se ceda á D. G. Borrás el terreno que se solicita adquirir para engrandecer la capilla de su propiedad núm. 17, cuadro octavo del Cementerio de esta ciudad por el precio de tasación.

Otro ídem que se autorice el traspaso del kiosco situado en un centro del jardín de la Gloria.

Otro ídem proponiendo la adquisición del material que se necesita con destino á la escuela municipal de ciegos.

Traspaso de una sepultura.

Dictamen de la Comisión de Obras proponiendo construir unos sótanos en la planta baja inferior de la casa de la calle de la Barrera angular con la de Cerdá.

Otro ídem proponiendo elevar un piso sobre la planta baja lindante con las calles de la Salud y Lanuza.

Otro ídem para construir una tazea al servicio de la casa sin número de la plaza del Temple.

se aprueben los justiprecios de las parcelas que han pasado á formar parte de la vía pública correspondientes á la casa núm. 80, 82, 88, 94 y 104 de la calle del Socorro.

Otro ídem, ídem con respecto á la recepción definitiva de la liquidación de las obras complementarias del paseo de la Rambla.

Otro ídem proponiendo la aprobación de las actas de recepción provisional de las alcantarillas de las calles de Danús, General Barceló y plaza del Mercado.

Otro ídem ídem proponiendo la aprobación del justiprecio de la parcela correspondiente á la casa núm. 6 de la calle del Santo Espíritu.

Otro ídem que como ampliación á las obras del alcantarillado de la calle del General Barceló, se construya la porción correspondiente al callejón denominado de Cáceres.

Dictamen de la Comisión de Ensenche y Murallas proponiendo que la rebaja de cien pesetas hecha en el arrendamiento de las casas matas, comience á contar desde primero de Enero de 1904.

Otro ídem ídem proponiendo que se autorice á D. Jaime Frau y Togores, para construir una casa en la carretera de Manacor, esquina á la calle núm. 3 del Ensanche.

Otro ídem de la Comisión de Hacienda resolviendo una instancia de varios contratistas sobre pago de inserción de anuncios en el Boletín Oficial.

Los restos de D. Jaime III

El programa general.—Reunión

Esta tarde, a las doce y media, se han reunido las comisiones del Cabildo y Diputación en el Palacio Episcopal bajo la presidencia del Sr. Obispo, enterándose del programa general, redactado por el canónigo D. Matías Compañy, quien como delegado del Cabildo en esta ciudad, ha trabajado muchísimo a fin de que las fiestas resultasen lo más solemne posible.

El programa ha merecido la aprobación del Sr. Obispo y comisiones.

Esta tarde será sometido a la aprobación del Capitán General Sr. Ortega por los actos que afectan a las fuerzas de esta guarnición.

Mañana, probablemente, podremos dar a conocer este programa del cual ya adelantamos un extracto en la edición del sábado último.

El programa será impreso y regularmente se incluirá uno en cada invitación.

Invitación

En breve empezarán a repartirse las invitaciones. Están redactadas en los siguientes términos:

«Loada sea la Divina Providencia.

Los restos mortales de D. Jaime III rey de Mallorca, Conde del Rossellón y de Cerdeña, señor de Montpellier arrebatado del campo de batalla de Lluchmayor en MCCXXIX trasladados sin gloria y guardados con piedad en la Santa Iglesia Catedral Valenciana han de ser restituidos a Mallorca con todos los honores reales y depositados en esta Catedral en la Capilla de la Santísima Trinidad donde oraron los monarcas mallorquines y quisieron tener cristiana sepultura. A las X del próximo sábado día XVIII del presente mes se reunirán en la Lonja el clero y las autoridades que han de recibir y acompañar los restos despojos.

El Obispo y su Cabildo y la Diputación Provincial invitan para estas solemnes honras fúnebres.

Palma de Mallorca, Marzo MCMV.

Salida de comisiones

Mañana, a las doce de la tarde, en el vapor Miramar saldrán para Ibiza y Valencia las comisiones del Cabildo y Diputación nombradas para recoger y acompañar los restos despojos de don Jaime III.

Forman la comisión del Cabildo los canónigos D. José Miralles y D. Mateo Rotger; el primero, como sabido nuestros lectores, se encuentra ya en Valencia.

La comisión de la Diputación está formada por el Presidente D. José Socias y el diputado D. Salvador Valls de Padriñas.

Trabajos

Bajo la dirección del arquitecto señor Rubió continúan los trabajos de construcción de la capilla ardiente y túmulo.

La momia de D. Jaime II

La momia de D. Jaime II, abuelo de D. Jaime III, esta mañana ha sido colocada en la Capilla de la Trinidad.

Esta momia, antes de la reforma de la Catedral, se conservaba en un pantecón situado frente al altar mayor.

Orden general

Mañana el Capitán General publicará la orden general a los cuerpos de guarnición dando las instrucciones para tributar honores a los restos de D. Jaime III el día de su legada a ésta.

La Lonja

El interior de este edificio será enlucido. La capilla ardiente se colocará en medio de la Lonja.

En ella se depositarán los restos. A las diez llegarán en procesión a dicho punto el clero y autoridades; se cantará un responsum y después procesionalmente se conducirán los despojos a la Catedral.

El funeral

Una vez en la Catedral empezarán las exequias en aquel templo. El Obispo oficiará de pontifical.

La capilla dirigida por el Pbro. don Antonio Pont cantará la partitura del Mtro. Victoria.

Mañana publicaremos más detalles.

Vacantes

Se hallan vacantes las siguientes plazas.

Médico titular de Lanciego (Alava). Sueldo anual, 999 pesetas y 2.000 más de las iguales. Solicitudes, hasta el 12 del actual.

Idem de Aguas (Alicante). Sueldo anual, 995 pesetas. Solicitudes, hasta el 11 del actual.

Idem de San Vicente (Alicante). Sueldo anual, 980 pesetas. Solicitudes, hasta el 12 del actual.

Secretario suplente del juzgado municipal de Labajos (Segovia). Solicitudes, hasta el trece de este mes.

Guardas rurales. Dos plazas que han de proveerse por el sindicato de policía rural de Castellón, retribuidas con 810 pesetas anuales. Los que reuniendo las condiciones que exige el reglamento cartilla, aspiren a ser nombrados, deberán presentar sus solicitudes en la secretaría de dicha corporación, hasta el 13 del actual.

Cortador de Murillo el Fruto (Navarra). Sueldo, 6 reales diarios y demás condiciones aprobadas por la junta. Solicitudes a D. León Ruiz, hasta el 14 del actual.

Secretario del Ayuntamiento de Puebla de Almenara (Cuenca). Sueldo anual, 909 pesetas. Solicitudes, hasta el 13 de este mes.

Idem del Ayuntamiento de Valdemera (Logroño). Sueldo anual 500 pesetas. Solicitudes, hasta el 13 del actual. Veterinario inspector de carnes de Navarra (Navarra). Solicitudes, hasta el 13 del actual.

Religiosas

Santoral

Para hoy.—Santa Matilde.

Para mañana.—San Raimundo, abad.

Cuarenta-Horas

Mañana continuarán en San Jaime. Exposición a las seis y media, a las nueve y media Tercia y misa mayor.

Por la tarde, a las cuatro, los actos de coro, rosario, novena y reserva.

Notas del Carnet

De viaje

Entre los pasajeros salidos ayer de este puerto para Barcelona a bordo del vapor correo Balear, figuraban: don Mateo Cabot, doña Carolina Llull, don Augusto Cruz, D. Miguel Caldentey, doña Margarita Oliver, D. Miguel Gírd, D. José Caliao, doña Antonio Oliver, doña Juana Suñer, D. Juan Cifre y otros.

Procedentes de Marsella llegaron a este puerto ayer tarde a bordo del vapor correo Isleño: D. Gaspar Oliver, don Gaspar Homar, D. Miguel Pons, don Mateo Rotger, doña Francisca Oliver, doña Juana Vidal y algunos más.

A bordo del vapor correo Belver han llegado esta mañana, procedentes de Barcelona, D. Jaime Marí, D. Bartolomé Muntaner, D. Juan Massanet, D. Alberto de la Torre, D. Alejandro Dumas, doña Catalina Rubio D. Francisco Fernández, D. Luis G. Torrent y D. Ricard Paja.

Neológicas

Esta mañana se han celebrado en Santa Cruz los funerales en sufragio del alma del que en vida fué digno comandante de ingenieros D. Juan Fortuny Verí.

Ha asistido selecta y distinguida concurrencia, prueba de la alta posición social de que goza la familia del finado a la que enviamos nuestro pésame.

Hoy ha fallecido en esta ciudad el conocido industrial D. José Fernández, padre del que fué estimado compañero de esta Redacción del mismo nombre. Damos a nuestro amigo y demás familia sentido pésame.

Banca y Bolsa

Valores Locales

Table with columns: Valor, Diferencia. Includes items like Crédito Balear, Fomento Agrícola, Acciones Vapores Islaña, etc.

Valores Públicos

Table with columns: Valor, Diferencia. Includes items like Oficial del día 13 a las 10, 4 por 100 interior contado, etc.

Marítimas

Movimiento en el puerto

El movimiento de embarcaciones habido en nuestro puerto durante las 24 horas últimas es el siguiente:

Entradas

A cosa del medio día de ayer fondeó en nuestro puerto el yate austriaco Gítana sin mas carga que su equipo.

Procedente de Marsella y con escalas en Rosas, Cete y Tarragona, amarró ayer tarde en nuestro puerto el vapor correo Isleño con la valija, ocho pasajeros y carga general. Entre esta figuraba una importante partida de balas de pieles, cajas de jabón, sacos de harina y trigo, mobiliario y otros efectos.

Esta mañana ha dejado caer anclas en el sitio de costumbre el vapor correo Belver, con la valija, catorce pasajeros y carga general.

Procede de Barcelona y ha sido portador de importantes partidas de harina y salvado, fardos de cuero, patatas, cajas de tejidos y otros efectos.

Salidas

Esta tarde a la hora de itinerario ha salido para Barcelona el vapor correo Belver, con la correspondencia, pasaje y carga general.

Despachados

Por la Comandancia del puerto y Sanidad ha sido despachado para Gandía el vapor alemán Helena, con lastre.

Igualmente han sido despachados para Sóller los latúdes Plea y San José, ambos con lastre.

En la misma forma ha sido también despachado para Almería el palle bot Anita con efectos.

Noticias varias

Mañana es esperado en nuestro puerto procedente de Marsella, el vapor francés Bastias.

Dicho vapor saldrá mañana mismo para Argel regresando el 13 del actual.

Se ha concedido la gran cruz de San Hermenegildo a D. Serafin de la Piñera Pérez, brigadier de infantería de Marina.

El primer teniente de infantería de marina, D. Felix Olano Bustillo y Martínez, ha sido dado de baja, provisionalmente, en el expresado cuerpo, hasta que se presente ó sea habido, por el delito de abandono de destino.

Sociedades y Corporaciones

ISLEÑA MARITIMA

Compañía Mallorquina de Vapores

Por disposición de la Junta de Gobierno, se hace saber a los señores accionistas que desde el día 8 de Marzo quedará abierto el pago de la cantidad que han de percibir al tenor de lo acordado en la Junta General ordinaria de 28 Febrero; destinándose a este objeto los miércoles y viernes de diez a una.

Palma 8 de Marzo de 1905.—El Presidente, Pedro Sampol.—Por A. de la J. de G. E. vocal secretario, Ramón Obrador.

Caja de Ahorros y Monte de Piedad DE LAS BALBAIRES

La Comisión Administrativa de esta Sociedad acordó en sesión de ayer, a solicitud del interesado, declarar caducada por haber sufrido extravió la libreta núm. 10.271 abierta en 11 de Noviembre de 1901; lo que se anuncia al público a fin de cumplir lo prescrito en el artículo 41 de Reg. amon.

Palma 8 Marzo de 1905.—El Vocal de turno, Antonio B. sch, Pbro.

De las elecciones

Hasta nosotros llega la noticia de un hecho que resulta de verdadera importancia, por lo que significa.

Hablemos, antes, de los antecedentes: El domingo, un sujeto estaba designado, juntamente con otras personas monárquicas, para estar a la puerta del colegio del Mercado y vigilar la elección.

Dicha persona opuso reparos a un elector, que intentó votar con nombre supuesto. Hubo su discusión, y según parece, el elector, amenazó al monárquico.

Ayer mañana, este atravesaba tranquilamente por la calle de los Hostales y de proua se ve sorprendido por otro, que por la espalda le agredió, dándole de bofetadas y oprimiéndole la nuca, con las manos, como si quisiera estrangularlo.

Se dice que otros sujetos ayudaron al agresor, dando también de cachetes al pacífico monárquico.

Este hecho fué presenciado por el público que transitaba por aquella vía y por los vecinos de la misma. Excusamos decir, que la indignación se retrataba en todos los semblantes.

Se nos dice que el hecho tuvo noticia el alcalde de barrio de aquel distrito.

Sabemos que el sujeto de referencia, salió de la agresión con algunas heridas en el cuello y otras partes del cuerpo. Resulta que está afiliado al partido liberal.

El inspector de vigilancia Sr. Aparici ha pasado al Sr. Gobernador con fecha de ayer el siguiente oficio tratándose del hecho que mencionamos anteriormente.

«En el día de hoy ha comparecido en esta Inspección Pedro Radó Vidá, mayor de edad, domiciliado en la calle de los Hostales n.º 16, manifestando que al salir hoy de su casa que serían sobre las diez, con dirección al trabajo, en la calle del Milagro le ha parado el que ha dicho, llamarse Enrique Blay Lucas y llamándole y encarándose con el denunciante le ha dicho «me te corto el cuello, la lengua y las orejas porque respeto que tienes hijos, de lo contrario te acordarías de mí y acto seguido le ha amenazado de palabra y obra agarrándole por el cuello con las dos manos y tendiéndole en esta posición ha salido del taller de la confitería del Sr. Caue, que es donde trabaja el Blay, Sebastián Mestres Barcelo que le ha sujetado agarrándole por los brazos mientras el otro le zurraba, y un tal Jaime al que solo conoce por este nombre y cuyo paradero se está hoy averiguando le ha cogido del cuerpo con el propósito de arrojarle al suelo en el preciso momento de pasar un carro para que fuese atropellado.

También manifiesta el propio denunciante que hallándose ayer como elector en la puerta de un Colegio, que lo es el situado en la Lonjeta, Sección 13, penetró el mismo individuo a quien solo conoce por el nombre de Jaime y como quiera que intentaba votar con otro nombre distinto del suyo, llamó la atención del Presidente de la mesa acerca del ilegalidad y el Blay entonces le amenazó levantándole un garrote que llevaba en la mano tratándole de farsante y que hoy se acordaría de él; verificando este hecho y pronunciando las amenazas a presencia del guardia municipal que prestaba servicio en aquel Colegio Juan Artigues Más.

Añade el repetido Radó que casi tiene la seguridad completa que el atropello y agresión de que hoy ha sido objeto así como las amenazas que ha vuelto a sufrir contra él obedecen a las causas mentadas anteriormente y que cree que los tres individuos citados le estaban acechando para cuando saliera hoy de su casa que está muy próxima a la del taller en donde trabajan.

Y que si dichos hechos y antecedentes constituyeran el delito previsto en el caso segundo del art. 507 del Código Penal tengo el honor de comunicarlo a V. S. poniendo a su disposición al Blay y al Mestre en el depósito de Capuchinos a los efectos que en justicia hubiera lugar».

Bisutería

Últimas novedades en carteras de bolsillo, petacas, pitilleras, porta-monedas y tarjeteros. Elegante surtido, económicos y propios para regalo.

Librería de J. Tous, P. de Cort, 14 y 16

Gacetillas

La guardia civil de Santany ha denunciado a un sujeto por infracción de las Ordenanzas Municipales.

La vecina de La Puebla Catalina Cladera Crespi ha denunciado a la guardia civil de aquel puesto que le habían hurtado de su casa la cantidad de 1.300 pesetas.

La guardia civil practica diligencias para esclarecer el hecho.

El día 14 de Abril próximo en el Parque Administrativo de Mahón tendrá lugar un concurso a fin de adquirir artículos de Subsistencias y Utensilios del mismo.

La guardia civil de Algaida ha detenido a un sujeto presunto autor del robo de una escopeta a un vecino de aquella villa.

Ha salido de Mahón para Barcelona, el Delegado del Gobierno de S. M. en Menorca, D. José M.ª Cavanillas, acompañado de su distinguida familia.

Ha sido detenida en Tirador una vaca encontrada abandonada en las inmediaciones del Coll den Rebasa.

La guardia civil de Buñola, ha detenido en el huerto Son Garcías de aquel término al muchacho Miguel Cirer Expósito, de 15 años de edad, que el día 11 se fugó de la Casa Misericordia de esta ciudad.

La policía ha entregado a sus padres un joven de 16 años de edad que fué encontrada en una casa de prostitución.

Por la Junta Permanente y Comisión Ejecutiva de Fomento Naval del Ministerio de Marina, ha sido nombrado Agente General del Montepío de dicha Fundación en Palma de Mallorca D. Antonio Estades.

Ventajosamente contratados por una empresa extranjera de espectáculos, ayer salió de Palma para Amsterdam la acreditada banda mallorquina Les Montagnards, que tantos aplausos ha alcanzado en diferentes provincias españolas.

Deseamos a nuestros paisanos muchos aplausos y utilidades en esta tournée artística.

La Sociedad Anónima «Aguas y Sales de Mediana de Aragón» agradece el creciente favor que le dispensa el público adquiriendo con preferencia sus productos, ha creído cumplir con un deber de gratitud con este, procurando que su uso esté al alcance de todos y con este fin ha puesto a la venta la «Cajita Ideal», conteniendo 25 gramos de sus incomparables Sales, dosis más que suficiente para una purga.

Coqueluche, catarro, tos ferina y toda causa de Tos de los niños, se cura radicalmente con el anti-tos Roselló. —Frasco Abona peseta

Novidades en trajes para Caballero, Almacenes Montaner, Sindiado 2 a 10.

Jabón Sándalo.—Véase anuncio cuarta plana.

Novidades para Señora, Almacenes Montaner, Sindiado 2 a 10.

El Non plus ultra de todos los rones es el Ron Africano

MATACALLOS BOSCH es el único que con una sola aplicación extraiga de raíz los callos, ojos de gallo y demás durezas

Tos se cura usando las Pastillas antisépticas y balsámicas Morelló.

OVOLICITINA-BILLON. Contra la neurastenia

CARNE LÍQUIDA del Dr. VALDÉS GARCÍA de MONTEVIDEO Cura la clorosis

Vermouth Serrano a base de vino de puro moscatel, puro de Jerez de la Frontera. La bebida más inocua que se conoce, pueden beberla caballeros, señoras y niños De venta en todos los principales establecimientos

Gosa de salud quien tiene sano el estómago y limpia la sangre Esto se consigue con el uso de las «Sales de Mediana de Aragón»

El legítimo Jarabe Clement cura la Salud, anemia, escrófulas, tisis.

Enfermos y convalecientes En el Centro Farmacéutico.—Farmacia Valenciana.—Comisado La Providencia.—Pablo Cortés Aguilar.—Botillería la Parra, (pasado del Borne).—Botillería Guetché (Unión).—Café Novedades y café La Esquina (Araba).

Se vende un vino especial de la casa D. Serrano de Jerez de la Frontera.

Para ropa blanca, buena y de entera confianza, diríjase Almacenes Montaner, Sindiado 2 a 10.

AVISO IMPORTANTE Don Cirio Pastor, Agente General del Instituto Español de seguros sobre en las medallas en Barcelona, participa a los asegurados al «Sigo Social», que este se ha unido al «Instituto Español» y con el fin de que no sean perjudicados en sus intereses advierte a dichos asegurados que no paguen recibo alguno que no lleve el sello del Instituto Español; así mismo se es advertido a todas las personas que deseen asegurarse, no lo hagan al «Sigo Social», toda vez que este «S. Social» ha cesado en sus funciones, uniéndose al Instituto Español.

Este aviso se hace extensivo a los señores Representantes de la Isla del S. g. g. Social y para más detalles diríjase a las Oficinas de Instituto Español, Brossa 14, Palma.

Palma 8 Marzo de 1905.—El Agente general, Cirio Pastor.

UN CAMBIO

equitativo. Inquestionablemente se realizan fuertes sumas de dinero por las especulaciones más sencillas; pero las grandes fortunas proceden de los negocios legítimos y de buena fe, en que los efectos proporcionados valen el precio pagado. Ciertos afamados hombres de negocios han acumulado sus millones enteramente de esta manera. Exactos y fieles en todo contrato ó compromiso, gozan de la confianza del público y dominan un comercio que no pueden alcanzar los competidores tramposos y de mala fe. A lo largo no paga engañar a otros. Un farsante puede anunciarse con un ruido semejante al sonido de mil cometas, pero pronto se le llega a conocer. Los fabricantes de la PREPARACION DE WAMPOLE siempre han obrado bajo principios muy distintos. Antes de ofrecer al público, se cercioraron perfectamente de sus méritos y solo entonces permitieron que su nombre se diera a la estampa. Al público se le aseguraron los resultados, y encontró que lo dicho era la verdad. Hoy la gente le tiene fe como la tiene en la palabra de un amigo probado y de toda confianza. Es tan sabrosa como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Ayuda a la digestión, arroja las Impurezas de la Sangre y cura la Anemia, Escrófula, Debilidad, Linfatismo, Tisis, y todas las Enfermedades Demacrantes. «El Sr. General Miguel Molina, de Buenos Aires, dice: Tengo el mayor placer de confirmar los resultados satisfactorios obtenidos con la Preparación de Wampole en varios miembros de mi familia y además de su eficacia, reúne la ventaja de ser muy agradable al paladar.» Nadie sufre un desengaño con esta. En todas las Boticas y droguerías de Antonio Bernabé

Más telegramas

Entierro solemne.—Festejos.—Prohibición.—Obreros sin trabajo

Madrid 14 a las 9'30

Bilbao.—Ha sido enterrado solemnemente el cadáver del senador Sr. Arteche.

Se organizan festejos para el concurso internacional de Bandas y Orfeones que se ha de celebrar durante el mes de Julio próximo.

Se prepara una cabalgata artística.

Al mismo tiempo se verificarán las pruebas del «Telekino». A este acto serán invitadas las academias de ciencias de París y de Londres. Las pruebas coincidirán con las regatas. A ellas asistirá el Rey.

El gobernador ha prohibido a los Sres. Chavarrí el lavado en las minas por ser perjudicial a la salud del vecindario.

El Sr. Chavarrí dejará sin trabajo a un número considerable de mineros.

Obsequio.—Regalos.—Activando los trabajos.—La crisis agrícola.—Alcalde dimitente

Madrid 14 a las 9'30

Pamplona.—La Diputación ha obsequiado con un suntuoso banquete a los nuevos obispos de Oviedo y Orense.

Esta noche el «Centro obrero» dará una gran velada en honor del prelado.

Los nuevos obispos continúan recibiendo valiosos regalos.

Ferrol.—Las autoridades de Marina activan los trabajos para la botadura del crucero «Nueva Reina Regente». Se espera que podrá hacerse dentro del próximo mes de Agosto.

Zaragoza.—A causa de la aguda crisis agrícola se halla paralizada la exportación de Cariñena. Se ha cubierto del empréstito municipal 2.850.500 pesetas.

El alcalde se propone dimitir, en vista del fracaso.

Situación grave.—Desórdenes.—La escuadra rusa

Madrid 14 a las 9'30

Comunican de Salónica que la situación de Andrinópolis es grave. Se ha prohibido al vecindario salir a la calle después de anochecido.

Han ocurrido desórdenes en Comandoro, resultando 19 muertos y 29 heridos. La tropa ha tenido 3 muertos y 17 heridos.

En Kastoria se cometen continuos crímenes.

La escuadra rusa continúa en Madagascar. En Mayo marchará a Wladivostok.

La crisis agraria en Andalucía.—Municipios sin recursos.

Madrid 14 a las 9'45

Las noticias que se reciben re-

ferentes a la crisis agraria de Andalucía son cada día más gaaves.

En Ronda gran número de obreros recorren la ciudad pidiendo limosna. Sobre una ventana de una casa de un propietario ha sido encontrada una bomba cuya mecha se había apagado.

En Sanlúcar un grupo de obreros, profiriendo gritos y amenazas, se situó frente a la casa ayuntamiento pidiendo trabajo. La benemérita desalojó el sitio.

Reina excitación. Los municipios carecen de recursos para hacer frente a la situación.

Fiesta hipica.—Automóviles para el Rey.—Conferencia.—De viaje.—Homenaje a Echeagaray

Madrid 14 a las 9'30.

Mañana se celebrará con asistencia del Rey la fiesta hipica que se suspendió con motivo del fallecimiento del general D' Harcourt.

En breve llegarán dos automóviles encargados por el Rey a la casa Renault.

El Sr. Dato esta noche dará una conferencia en el Círculo Conservador sobre el tema: «Inter-vencionismo».

El Sr. Sánchez Toca y el Marqués de Lema han llegado a Guantánamo.

El gobierno desmiente la suspensión del viaje a Madrid anunciado por los duques de Connaught.

Se cree tan solo que este viaje sufrirá retraso.

La Armada se ha asociado al homenaje que el próximo domingo se tributará a Echeagaray.

Se ignoran las pérdidas.—División aniquilada.—Cuantioso botín.—La escuadra rusa

Madrid 14 a las 9'30

Tokio.—Se ignoran cuáles son las pérdidas sufridas por los rusos que marcharon con dirección a Hingking. Sobre el campo de batalla dejaron 500 muertos.

Los prisioneros dicen que la división 7 quedó aniquilada.

Los japoneses han encontrado en Mukden numerosas municiones y víveres a pesar de haber incendiado los rusos los depósitos al evacuar la ciudad.

Madagascar.—Mañana marcharán con rumbo al este 55 buques rusos.

Alcance de última hora

Crisis obreras.—Liquidación del presupuesto.

Madrid 14 a las 14'30

Se ha ordenado a las autoridades de Andalucía que dispongan la realización de las obras necesarias, para aligerar la crisis obrera.

El Sr. García Alix, cree que el presupuesto se liquidará con superavit.

El Banco de España pedirá al Gobierno que le autorice para hacer una rebaja en el descuento de las cantidades.

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos estilos, ENCAJES, REALCE, MATICES, PUNTO VAINICA, ETC., ejecutados con la máquina.

Doméstica bobina central la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquina para toda industria en que se emplee la costura.

MAQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos á Ptas. 2'50 semanales

Pídase el Catálogo ilustrado que se da gratis

La Compañía Fabril Singer Concesionarios en España ADOCK & O.

Sucursales en la provincia de Baleares

PALMA DE MALLOBA, Jaime II, 4 INCA, San Bartolomé,

Servicios de la Compañía Trasatlántica

Línea de Cuba y Méjico El día 17 de Marzo saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña el vapor directamente para la Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Coahuila y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela Colombia.

Línea de New-York, Cuba y Méjico El día 24 de Marzo saldrá de Barcelona, el 26 de Málaga y el 28 de Cádiz, el vapor directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos, litorales de Cuba e Isla de Santo Domingo.

Línea de Venezuela Colombia El día 11 de Marzo saldrá de Barcelona, el 12 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor MANUEL CALVO, directarante para las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello y la Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana. También carga para Maracaibo, Curupano, Coro y Cumana con trasbordo en Puerto Cabello y para Trinidad con trasbordo en Curacao.

Línea de Filipinas El día 4 de Marzo saldrá de Barcelona, habiendo hecho las cesas las intermedias, el vapor O. LOPEZ Y LOPEZ para Génova, Fort Said, Suez, Colombo, Singapur y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la Costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires El día 3 de Marzo saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, el vapor P. DE SATRUSTEGUI, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Fernando Póo El día 25 de Marzo saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor S. FRANCISCO, para Fernando Póo, con escala en Casablanca, Misegua y otros puertos de la Costa occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Línea de Canarias El día 17 de Marzo saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Cádiz el vapor M. L. VILLALBA, directamente para Casablanca, Mesagín, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife, regresando á Barcelona por Cádiz, Alicante y Valencia.

Línea de Tánger Salidas de Cádiz: Lunes, miércoles y jueves. Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábados. Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento más cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

AVISOS IMPORTANTES: Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 Abril 1904, publicada en la Gaceta de 22 del mismo mes.

Servicios Comerciales.—La sección que de estos servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Manuscritos que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los Exportadores.

Para informes, sódese á los Agentes de la Compañía en Palma, plaza de Antonio Maura, número 4.

INSTITUTO ESPAÑOL

—DE SEGUROS SOBRE ENFERMEDADES—

Cuenta corriente con los Bancos de España, Barcelona y Crédit Liónais.—Capital de garantía 150,000 pesetas.—Movimiento anual de fondos 500.000 pesetas.

EL INSTITUTO ESPAÑOL cuenta en la actualidad con 52.000 asegurados repartidos en 500 sucursales. Su benéfico fin atiende á que toda persona por pobre que sea, en caso de enfermedad, perciba el jornal que poco más ó menos gana disfrutando de perfecta salud, toda vez que por la cuota mensual de una peseta y 10 céntimos, perciben 3 pesetas diarias á los 4 meses de efectuarse el seguro (caso de enfermedad) en las enfermedades de medicina y cirugía mayor, y dos en las de cirugía menor. Pueden asegurarse hombres y mujeres de 12 á 54 años, siempre que al ingresar gocen de buena salud.—Oficina Central, Plaza de la Universidad, 2, Barcelona.—Representante de la sucursal de Palma, Ricardo Pastor, Brossa 14.—Médico inspector, D. Jaime Font y Monteros.—Para más detalles, dirigirse al señor Representante.

AGENTE GENERAL EN BALEARES D. Cirio Pastor García No confundirlo con otras Sociedades.

Isla de Mallorca VAPORES

Cataluña, Isla de Lulio, Belboer, Miramar, Balear Servicios semanales de ida y vuelta entre

Palma-Marsella y Palma-Argel

SALIDAS DE PALMA

Para Marsella los lunes Para Argel los jueves

Servicios combinados con fletes á fort-fait en conocimientos directos para Cete, Gibraltar, Tánger, Londres, Liverpool, Glasgow, Ull, Bristol, Manchester, Amberes, Hamburgo, Rotterdam, Amsterdam ya principales puertos de Italia para los cuales se despachan billetes de pasaje via Argel.

Para informes y despacho: Oficinas de la Isla de Mallorca. NOTA.—Los vapores que hacen el servicio entre Palma y Marsella se reser- van la facultad de hacer escala en otros puertos si así conviniere.

NO MAS PELO BLANCO

Tintura del Dr. Jimeno

Para teñir el pelo de color castaño oscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo, rápido, higiénico y eficaz. Venta en Droguerías y Perfumerías.—Farmacia del Globo, plaza Real 21—Barcelona.

TOS POR FUERTE QUE SEA, SE CURA CON LAS PASTILLAS DEL DR. ANDREU Remedio pronto y seguro. En las boticas.

ASMA Alivio ó curación del ASMA ó sofocación por medio de los CIGARRILLOS BALSÁMICOS ó los PAPELES AZOADOS que prepara el mismo Dr. ANDREU, con los cuales logra el asmático un alivio instantáneo y descansa durante la noche. Pídase el prospecto.

Milagrosos confites Costanzi Para las Estrecheces Uretrales Urethritis Prostatitis Cistitis Catarros de la Vejiga

Curación radical, garantizada, sin sondas, sin dolores, sin funestas consecuencias, con los Confites Costanzi, los únicos que calan instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar; los solos que donan á las vías génito urinarias su estado normal.—Una caja de Confites Costanzi, 5 pesetas.

Males Venéreos Purgación reciente ó crónica, goma millitar, úlceras, etc.; cura radical, milagrosamente, en ocho ó diez días, con los renombrados Confites ó Inyección Costanzi.—Un frasco Inyección Costanzi, pesetas 4.

Sifilis Curación radical con el Antisifilítico Rob Costanzi, depravativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, impotencia, manchas, erupción de la piel, pérdidas seminales y cualquiera clase de sifilis, sea ó no hereditaria, garantizando ser puramente vegetal.

Teniendo la completa seguridad de que toda persona atacada de una de aquellas enfermedades ha de recurrir forzosamente á dichos medicamentos para curarse, aconsejamos que antes de violar el organismo con curas imperfectas se acuda á las especialidades Costanzi, pues usando éstas á las primeras manifestaciones del mal, se estirpa en pocos días y como por encanto cualquiera de aquellas enfermedades, mientras que si el organismo está ya viciado, se retarda su maravillosa acción, pero en definitiva es ésta infalible, como lo atestigua más que nada, el que se admite á los incrédulos el pago una vez curados, mediante un trato especial.

Consultas médicas en la calle del Conde Asalto, 4, Barcelona, todos los días, contestando gratis y con reserva las que se hacen por escrito. De venta en Palma de Mallorca, en la Farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, número 14 y en sus Agentes generales para España GRAU y VILA, calle Condé Asalto, 4, Barcelona.

La Unión y el Fénix Español COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS Domicilio social.—Madrid C. de Olózaga, n. 1.—Paseo de Recoletos) GARANTIAS Capital social, 12.000.000 pesetas efectivos. PRIMAS Y RESERVAS

Pesetas 50.357.563,15, 40 años de existencias Seguros contra incendios y sobre la vida

Esta gran Compañía nacional, cuyo capital de 19 millones de pesetas es superior al de las demás Compañías que operan en España, asegura contra el incendio y sobre la vida en todas las combinaciones de este ramo.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los 48 años que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho por siniestros la importante suma de PESETAS 98.678.114,78

Subdirección en Palma—Apuntadores 8—entresuelo

SOLUCION BENEDICTO

De Glicero fosfato de cal con CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades convulsivas, impotencia, debilidad general, prostración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escurfulismo, etc., etc.

Frasco 2'50 pesetas. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo 41, Madrid y principales farmacias.—En Palma, Farmacia de D. Juan Valenzuela, P. de la Cuartera 14 y Centro Farmacéutico.

NUEVO ALMACEN

Desde hoy queda instalado en la cochera de la estación ferroviaria de esta ciudad, con considerable depósito de yeso y cemento de superior calidad y reducido precio; lo cual estará abierto al público desde las 6 á 12 de la mañana y de 2 á 6 de la tarde en todos los días laborables, siendo su precio á 1'15 pesetas la cuartera de yeso, y á 70 céntimos de peseta el quintal de cemento, con la condición que no se prestan sacos ni ningún otro envase para el transporte de tales géneros.

Para más informes vease con el dueño, Juan Buadas, Calle de Palmer núm. 2.

Depilatorio imperial DEL DOCTOR PADRO

Quita el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia é inocencia es el preferido. 50 años de éxito. Venta en Droguerías y Perfumerías.—Barcelona, Plaza Real, 1, Farmacia de Globo.

Obras nuevas

Los amores de Catalina de Medici, por Juan B. Enseñat. Noticias de ninguna parte, por Guillermo Coris. Los infiernos de París, por J. B. Enseñat. La ciudad y las cierras, por Esa e Quevria. La hija maldita, por Emile Richebowig. Beatrice Cenci, por D. J. Guarnari. Los espectros, por H. Ibaen. Los presídios de Siberia, por Dostovski. Paición Carnal, por J. B. Enseñat. De venta en la Librería de J. Tous, plaza de Cort, 14 y 16.

D. Manuel Comerio

Súbdito norteamericano, profesor de inglés acaba de llegar á esta ciudad y desea dar algunas lecciones de dicho idioma. Informarán en esta Agencia de Anuncios.

Se alquilan

Dos locales de gran capacidad muy ventilados y con abundante agua de fuente y de pozo, los dos propios para fábricas, uno de planta baja y el otro primer piso situados ambos en punto muy céntrico del Arrabal de Sta. Catalina. Informar: Centro de Anuncios.

Venta ocasión

Se desea vender todas las existencias y mobiliario de una tienda de comestibles completamente nuevo y útil para todo comercio. Informar: Centro de Anuncios.

Escuela especial

Para Maquinistas Navales Clases nocturnas, precios económicos, por el primer maquinista de la armada retirado D. JOSÉ SUREDA Y FUENTES Puerta de Santa Catalina 53—2.ª derecha.

Huéspedes

Se desean varios caballeros en calidad de huéspedes, buen trato y como en familia. Dirigirse: Esourach—núm. 28 primer piso, hay entresuelo.

Niñera

Falta una para una familia que vive en Palma. Informar: Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia—10.

Se alquila

El piso principal de la casa núm. 10 de la calle de la Cruz. Alquiler, 55 pesetas.

Nodriza

Hay una de 24 años de edad, leche de 2 meses, desea encontrar oritara para lactar en casa de los padres. Informarán, calle de San Sebastián 11 y 13 entresuelo Palma.



JABÓN exquisito para recién nacidos y personas de cutis muy fino. POLVOS higiénicos Flor de Arroz para embellecer el cutis. ELIXIR Dentífico Caertberger para blanquear y conservar la dentadura. Sucesores de Borara.—Plaza de Cort.

Vapores Trasatlánticos

DE A. FOLCH Y COMPAÑIA Sociedad en Comandita Línea de la América del Sur

Para Montevideo, Buenos Aires, Rosario de Santa Fe y Rio Janeiro, saldrá el día 27 de Marzo corriente del puerto de Barcelona el vapor español

Argentino Admite carga y pasaje para dichos puntos. Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía. Sres. Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma

Sociedad Anglo Española

De Motores, Gasógenos y Maquinaria General (Antes JULIUS G. NEWILL)

Compañía Anónima.—Capital 2.000.000 de pesetas.—Domicilio: Madrid, Mahón—Talleres, en Mahón—Sucursal, Barcelona—Cent. 1 Madrid, Alcalá, 33 y 35.—Delegación de la casa «Grosley and Sons» de Manchester, Motores á gas.—Legítimos motores Grosley y para gas pobre, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias.—Gasógenos sistema «Dowson».—Calderas y máquinas de vapor «Davey Paxman» y Compañía. Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerzas, tracción eléctrica.—Bombas centrifugas.—Bombas Bloks.

Materiales de minas.—Locomotoras y material para ferrocarriles.—Construcción de remodeladores, barcos de pesca y recreo, dragas, gruas.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calentamiento y ventilación.—Fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.—Presupuestos gratis.—Motores instalados en España suman más de 30.000 caballos de fuerza. Único representante Bernat Estela, Palma de Mallorca

EVITA CANAS, CASPA Y CAIDA DEL PELO EL TRICÓFERO PADRO

Es el tónico y regenerador del cabello más antiguo y acreditado de España. Hace crecer el pelo sano, limpio y con un color natural. Evita la caída del pelo y mantiene la cabeza en estado de salud y limpieza. Farmacia del Globo, Plaza Real, 1, Barcelona, y en todas Farmacias, Droguerías y Perfumerías.

Gotas Madres Sulforosas de BAB

Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que se debe usar la «Medicación sulfurosa», supliendo con ventaja el uso de toda clase de aguas y de baños sulfurosos. Son de seguro ventajoso. En los herpes, así á ternos como externos; en las llagas, granos, úlceras, manchas, etc.; en las anginas, irritaciones de garganta, bronquitis, los estornos pulmonares crónicos, etc.; en la otitis y en la rinitis y finalmente en todos los casos en que se usa el agua de las manantiales sulfuradas las Gotas Madres Sulforosas obran con gran ventaja, como ácidos, raspaes y escoriaes. Venidas: precios: frascillo 3 pesetas.—Depósito: Farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, número 4 y Centro Farmacéutico.

No más vello 20 años de éxitos es la mejor garantía de que los Polvos cosméticos de Franch, quitan en pocos momentos el pelo y el vello de cualquier parte del cuerpo, matan las raíces y no vuelven á reproducirse. Este depilatorio es muy útil á las personas del bello sexo que tengan vello en el rostro y en los brazos, pues con él pueden destruirlo sin irritar el cutis.—2'50 pesetas bote.—Se vende en las principales farmacias y en Palma en la de Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera 14, y en el Centro Farmacéutico.

LA BALEAR PELAIRES-1-PALMA

Calzado de lujo y económico para Señora y Caballero MODELOS ESPECIALES DE MADRID, LONDRES Y PARIS SOLIDEZ ELEGANCIA ECONOMIA

Depósito exclusivo en Palma del célebre calzado higiénico marcos Penroé é hijo.—Patente por 20 años número 35 005.—Certificado de empuñadura médica acreditada la bondad higiénica de este calzado.

Herpes, escrófulas, tuberculosis

con decaimiento de fuerzas é inapetencia LA SULFURINA JIMENO

es el depurativo y reconstituyente de esas enfermedades y en general de las humorales é infecciosas. Para el uso véase el prospecto. Venta en todas las farmacias.—En Barcelona, Farmacia del Globo, plaza Real, 1.

Escrófulas Herpes

y toda afección humoral, se cura pronto y bien usando el tan acreditado

Depurativo Segala

preparación vegetal, que tonifica y regenera el organismo, siendo en sección siempre benéfica en toda edad y estado. Frasco 3 pesetas por correo, certificado 3'50. Botica de la Corona, Figueras 5 y Ataulpu 21, Barcelona.

Callicida Lluch

Mata los callos, ojos de gallo y toda clase de durezas, sin causar dolor ni molestias. Precio 1 peseta. De venta: Guillermo Llausa, San Nicolás 39, y en las Farmacias, Perfumerías y droguerías.